

Nzumbi& Dandara

Nzumbi & Dandara | Dandara y otras guerreras

Figura histórica y legendaria, Dandara merece un capítulo excepcional en la historia de Brasil por varios motivos.

Se desconoce el origen y la infancia de esta heroína negra del periodo colonial, no sabiendo si pertenece a las esclavas traídas desde África o si ya había nacido en el continente. Dandara es un misterio ya que hay muy pocos datos sobre su vida y sus hazañas.

Se sabe que se unió a la resistencia negra cuando era una niña. No solo luchaba con sus conocimientos de capoeira, sino que se encargaba de las estrategias para la mejora de la comunidad, como la caza y la agricultura, en la región donde residía en el gran quilombo Dos Palmares, junto con su pareja y padre de sus hijos, el esclavo Zumbi.

Resultó fundamental su aportación en el proceso de negación del acuerdo presentado por los portugueses en donde se establecía que los esclavos que vivían en los quilombos serían libres, mientras fueran entregados los esclavos que, habiéndose escapado, aún pertenecían por ley a los dueños de las haciendas. Entendieron, tanto Zumbi como ella, que tal acuerdo de hecho no preveía el fin de la esclavitud y no lo firmaron.

Tras la muerte de Zumbi fue arrestada, en 1694, pero logró huir y no queriendo volver a ser esclava otra vez, se suicidó arrojándose al abismo desde una cantera cercana.

Dandara fue una de las primeras mujeres a las que se les permitieron practicar la capoeira, un baile-lucha solo permitido a los hombres, por su gran conocimiento de la técnica y desarrollo de la misma.

La Ley N° 13.816, del 24 de abril de 2019 ingresó el nombre de Dandara dos Palmares en el Libro de Héroes y Heroínas de la Patria, depositado en el Panteón de Pátria y Liberdade Tancredo Neves, en Brasilia.

Otras princesas a destacar en Brasil, podrían ser:

ZacimbaGaba(finaless.XVII):

Princesa de Cabinda (Angola), capturada y convertida en esclava para trabajar en la hacienda de José Trancoso, en Espíritu santo. Zacimba fue maltratada de forma recurrente por sus amos.

Una vez confesado a sus compañeros su pertenencia a la realeza africana ideó un plan para envenenar a su señor mientras comía. Utilizó veneno de serpiente, «polvo de mansar sinho» en pequeñas dosis para no levantar sospechas. Entonces lideró una fuga fundando un quilombo a orillas del Riacho Doce. Desde allí organizó un sistema de ataques e incursiones nocturnas en canoas para hostigar a los barcos negreros que alcanzaban el puerto de Sao Matheus, con el fin de liberar a los esclavos que iban llegando desde África. Murió en un de esos ataques.

Teresade Benguela (1700):

De origen desconocido, huyó del capitán Timoteo Pereira y siendo esposa del líder del Quilombo do Poilho, José Piolho, en Mato Grosso, y tras la muerte de este, ella toma el liderazgo dotándolo de una organización brillante bajo un sistema de representantes. Condujo su economía al éxito desarrollando el cultivo del algodón, la elaboración de telas y el uso de la alforja.

CONTINUARÁ...